
2018年清華大學百人會晚會致詞 

 

最近在整理我擔任校長後的演講集，發現在至少幾十個場合，都有提到「百人會」﹔

包括本人接任清華校長典禮上倡議成立以及在卸任時，歷數「百人會」的豐功偉績，與

感謝之忱。「百人會」成立之初的具體成果，即是全額捐助「校友體育館」的興建，而

其後不論是為籌建「清華實驗室」，設立「亞洲研究中心」，以及籌募清華永續基金，

「百人會」會員都一馬當先，慷慨贊助，而今年學校為由「旭日計畫」招收弱勢家庭出

身的學生籌募獎學金，據了解大部分也是由「百人會」會員捐贈，顯示「百人會」確實

已成為協助清華發展的重要力量，讓我們同為「百人會」熱烈鼓掌鼓勵。 

本月 18 日，在學校的全力支持下，材料系曾假名人堂舉行「雙百會」慶祝會。去

年百人會晚會時，本人曾提到清華材料系師長與系友為籌募永續基金，以材料系「百人

會」會員為種子，再各捐一百萬元，達到「雙百」，成立材料系永續基金，為「清華永

續基金」的一部分。「材料系雙百會」自去年七月開始啟動，「雙百會」的發起會員每

人捐贈 100 萬元，會員每人捐贈 10 萬元，目前總額已超過初期目標 2,000 萬元，達到

2,525 萬元， 

今天大家在會場看到的海報，包括即將在材料系門廳勒石樣稿，上面除略述成立「材

料系雙百會」緣由，並列有「發起會員」名單，目前有二十四個贊助單位，這其中除個

人系友外，還有夫妻檔系友、父子檔系友、班級系友、學生家長以及材料系教師，相當

多元。而最特別的是黃祳予校友，她是已故的陳繼仁系友夫人，陳繼仁系友是最愛護清

華母校的校友之一，不幸於約三年前病故，祳予是清華 2016 EMBA 校友，承續繼仁的遺

澤，是最早響應「材料系雙百會」活動的發起會員之一，充分顯示清華校友愛校愛家的

情懷。同時今年總統獎得主余振華系友，也是會員之一。另外賴志煌院長所屬的材料 88

級，有高達五對清華親子檔，也共同捐贈一單位，蔚為佳話。 

「材料系雙百會」是由本人，系友會會長陳超乾總經理、賴志煌院長、嚴大任全球

長、吳志明系主任發起。這裡要特別感謝陳超乾會長，他是「材料系雙百會」成果斐然

的靈魂人物，在百忙中，仍親自與各系友連絡﹔另外也承蒙在場的鄭晃忠、葉均蔚、曾

炳南、葉宗壽、謝詠芬、伍壽國、呂勝宗校友及 84 級代表蔡哲正校友全力支持﹔「材



料系雙百會」的會員是好樣的，值得大家鼓掌鼓勵，同時希望大家能有樣學樣，讓「雙

百會」能在各系所遍地開花。 

回到演講集，原僅收錄 2010-2014年，本人擔任清華大學校長期間，在各種場合演

講全文，凡 370餘篇；其後在許多場合致詞也一併收錄，共 430餘篇﹔當初承蒙人文社

會學院蔡院長曾說動一位清華知名暢銷書作者教授協助編輯，但本人整理演講集，或部

分有一得之愚，主要僅為做為紀念，而與同儕友朋共享，不敢驚動方家。目前已請一位

蔡院長介紹的清華中文系博士生協助初步整理完成，厚達一千六百餘頁，已接近送出版

商編印階段﹔將分四冊出版﹔除網路通路外，原則上只送不賣，而贈送對象是親朋好

友﹔「百人會」會員當然都算親朋好友，其中不少也是我在演講中提到的「主人公」。

另外可向大家報告的是，後續計畫是整理出版「清華故事集」與「文章彙集」，期待於

今年底前完成。屆時將透過「百人會通訊」公告周知，再奉贈給有興趣閱讀的會員。 

當年參加「校友體育館」啟用典禮的校友可能記得，在典禮後，我與校友會曾子章

理事長，曾與台灣羽球天后戴資穎略作比劃，這幾年喜見戴小姐在世界女子羽球排名節

節上升，成為世界排名第一的女羽天后﹔另外在「校友體育館」動土典禮所用的金鏟，

也順利助成課外活動組的楊喻竦校友產下一對龍鳳胎，好兆頭與佳話不斷，希望也有給

所有會員們帶來好的運道。 
 


